

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.
 En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs., 3 id. 25.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion oficial.

Ministerio de Hacienda.—Excmo. señor: Enterao el presidente del Poder ejecutivo de la República del expediente instruido en esa direccion general con motivo de los muchos individuos de clases pasivas que justifican en distintos puntos de su residencia, contraviniendo las disposiciones vigentes, y siendo causa de que algunos continuen cobrando sus haberes, á pesar de encontrarse sirviendo en las filas carlistas, lo que ha dado lugar á procedimientos judiciales, se ha servido disponer, de conformidad con lo propuesto por V. E., que esa direccion general disponga revistas extraordinarias siempre que lo considere oportuno, cuidando que la presentacion sea personal en las capitales de las provincias de su residencia ante la autoridad de los interventores económicos, que bajo su responsabilidad la realizarán con la presentacion de los documentos que previene la real orden de 23 de Agosto de 1855, cotejando las firmas que en ella han de estampar con las que contengan las cédulas de vecindad que deberán exhibir, y caso de enfermedad competentemente justificada, con la declaracion escrita y firmada por un vecino contribuyente del punto en que resida de conocerlo y haberle visto en aquella fecha. Y que los jefes de administracion y coroneles en situacion pasiva justifiquen en lo sucesivo, aunque por medio de oficio con el V.º B.º del juez municipal, de conformidad con lo dispuesto en la orden del regente del reino de 14 de Noviembre de 1870, que queda restablecida por la presente.

Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 5 de Noviembre de 1874.—Camacho.—Señor director general del Tesoro público.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Decreto de 9 del corriente disponiendo:

Artículo 1.º En cumplimiento de lo que dispone el art. 4.º de la ley de 28 de Mayo de 1862, orgánica del Notariado, se aprueba y regirá desde la publicación de este decreto la demarcacion notarial conforme expresa el estado que acompaña á esta disposicion.

Art. 2.º Se aprueba y regirá asimismo desde la publicacion de este decreto el reglamento general sobre la organizacion y régimen del notariado.

A continuacion se inserta la demarcacion y organizacion notarial que no publicamos por su mucha extension.

—Con objeto de que puedan presentarse oportunamente en las dependencias donde correspondan los cupones del semestre que vencerá en 1.º de Enero próximo, los interesados que tienen depósitos voluntarios y necesarios constituidos en la Caja de efectos, pueden, si lo desean pedir la entrega de los cupones de dicho semestre, presentándose con las cartas de pago y facturas duplicadas, desde el dia 16 al 18 del actual, ambos inclusive.

Advirtiéndose que desde el expresado dia 16 del corriente no admitirá ni devolverá la Caja ningun depósito voluntario con los cupones del referido vencimiento de 1.º de Enero próximo, haciéndose observar tambien que los interesados que no se presenten á recoger los cupones en los dias que se marcan en las facturas de señalamiento, se entenderá que no los desean, y en este caso se procederá á la presentacion de los mismos en las oficinas á que pertenezcan.

Extranjero.

Suiza.—Las Cámaras federales de Suiza están reunidas en Berna desde el 4 de Octubre. El principal asunto de sus deliberaciones es la nueva organi-

zacion militar, con arreglo á la Constitucion revisada. El partido ultramontano ha combatido enérgicamente un artículo que manda incorporar á todos los maestros de primeras letras en el ejército con el fin de que reciban una instruccion militar suficiente y puedan á su vez enseñar á sus discípulos. El artículo fué aprobado por 92 votos contra 19.

Italia.—Se vuelve á hablar del mal estado de salud del Papa. *The Daily News* ha publicado un telegrama de Roma diciendo que en la mañana del 6 Su Santidad tuvo un desmayo en el momento de recibir á una diputacion, añadiendo que no inspiraba temores en sus consecuencias.

—Hablando *L'Italia* de la noticia referente á las negociaciones entabladas por Austria y Suiza para obtener la rescision de los tratados de comercio con Italia á fines de 1873, asegura que el Gobierno italiano no ha recibido comunicacion alguna acerca de semejante cosa.

Alemania.—El 6 de Noviembre se presentaron en la sesion del Reichstag aleman los diputados alsacianos Sehnenburg, Wenterer y Guerber.

—El conde Hermann de Arnim, secretario de la legacion alemana en Lisboa, habia llegado aquel mismo dia á Berlin.

—La asociacion de los amigos liberales del imperio aleman se constituyó en Munich el 6 del corriente por medio de una numerosa reunion en Westendhalle, habiéndose elegido un comité, de que fué nombrado primer presidente Mr. Vecchioni.

—La «Correspondencia Escandinava» publica un resumen estadístico electoral del Schleswig Septentrional. Desde la anexion de los ducados á Alemania, el Schleswig del Norte nombra representante en el Parlamento de Berlin por eleccion de dos grados.

De ocho años á esta parte, segun el diario citado, en que se verificó la anexion, nunca han podido obtener los candidatos alemanes mas de 66 votos, mientras que los dinamarqueses reúnen siempre mas de 350. Sin embargo, como todos los años los elegidos se niegan á prestar juramento de fidelidad á la Prusia, se ven obligados á renunciar á la diputacion. En una palabra, el Schleswig prefiere quedar sin representacion en la Asamblea de Berlin, antes que aparecer ratificando con un juramento la violacion del artículo 5.º del tratado de Praga.

Dinamarca.—Un telegrama de Copenhague, fecha 4 de este mes, anuncia que los jefes de la mayoría radical se han declarado en Guerra abierta contra el Gabinete.

Creíase en la capital dinamarquesa que volveria á disolverse la Cámara popular, lo cual es dudoso, cuando menos, estando tan recientes las elecciones de donde ha salido.

Holanda.—El gobierno acaba de presentar á los Estados generales una memoria respondiendo á las observaciones hechas por varios diputados sobre el presupuesto de las colonias. El nuevo ministerio de Ultramar declara que al encargarse de su departamento se encontró con la ocupacion militar de Atchin (parte septentrional de Sumatra), no solo consumada, sino fuertemente consolidada. Sobre la fortaleza del Kraton ondea la bandera holandesa. Abandonar esas posiciones hubiera sido tanto como abandonar la preponderancia de Holanda en el Archipiélago indio.

Sin embargo, el ministro confiesa que la situacion es todavia bastante grave. Aunque las tribus de la costa se van sometiendo poco á poco, el núcleo de la poblacion alchinese no da señales de acatamiento al poder extranjero. Para ganar un palmo de terreno se necesita librar un combate encarnizado. A pesar de todo, el general en jefe Van Switen ha ocupado y fortificado las posiciones principales. En resumen, el

Redaccion y Administracion.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ministro no responde positivamente del porvenir, pero espera que no será preciso enviar á Sumatra una tercera expedicion.

Montenegro.—Segun noticias de Cattigne, la informacion relativa á los asesinatos de Podgoritza se ha hecho, no por una comision mixta, como se anunció que iba á hacerse, sino por dos comisiones, una turca y otra montenegrina. Ambas debieron reunirse el 2 de este mes para comunicarse sus investigaciones; pero desde luego parece averiguado que las victimas de la ocurrencia consabida han sido mas numerosas de lo que en un principio se anunció: ascienden á 27.

Afortunadamente, la actitud del príncipe reinante de Montenegro habia calmado la exasperacion de aquellos montañeses, y se esperaba el fallo de la justicia con calma. Si los turcos se muestran imparciales, el suceso de Podgoritza, triste en sí no tendrá sensibles consecuencias.

Entretanto, el Gobierno de Viena ha enviado al conde Zichy, su embajador en Constantinopla, instrucciones terminantes, recomendándole la no intervencion en el conflicto.

GERONA 22 DE NOVIEMBRE DE 1874.

CUESTION NUEVA.

Desearios de que se haga luz como ahora se dice, sobre la variacion que la empresa constructora del Ferro-Carril ha hecho en el trazado primitivo, hé aquí lo que una persona inteligente nos dice en un escrito que íntegro no publicamos por falta de espacio. Dice:

«Antes, la línea que estaba señalada era la que, partiendo del eje de la estacion, se dirigia por el *rech Monar* al camino de ronda, y pasando tangente al ángulo del baluarte del Gobernador, atravesaba el Güell tocando el ángulo del jardin de la Dehesa, y continuando hacia el rio Oñar, entraba á bastante distancia de la puerta de Francia por detrás las casas de la calle de Pedret.

Nos consta que la sociedad constructora ha modificado dicho trazado como ha hecho en otros puntos: y sé que el Excmo. Ayuntamiento si ya que con el primero desaparecia la mayor parte del gran paseo de la Dehesa y mucha parte del jardin, si con el nuevo trazado desaparecerá del todo lo mas hermoso de nuestro admirado paseo?

Es preciso tener presente que el tal paseo es el solo local de expansion y recreo que posee esta raquíptica ciudad, dentro de la cual no existe ni una plaza como desahogo público para solaz de sus habitantes, cosa indispensable á la higiene pública; y si se permite que desaparezca el único bueno que poseemos no sabemos donde hiriámos á parar.

Ya que se permite á la empresa de la vía férrea reformar los trazados antiguos, sin consultar si se gravan las poblaciones, ¿no podrá estudiarse una nueva direccion que en lugar de perjudicar á la ciudad con sus grandes terraplenes en sentido transversal, inutilizando el tránsito público de la plaza de la Independencia, le sirviese de adorno puesto que atendida la distancia que se colocará el puente que deberá dar el paso á la Dehesa que quede utilizable, preferirá el público dirigirse por la puerta de Alvarez quedando desierto el paso de la puerta de Figuerola?

¿No sería mas ventajoso para la ciudad y la misma empresa, que en lugar de seguir la direccion que ha hecho partiése la vía de la Estacion y dirigiéndose en línea recta al lado Este del campo de Marte, en cuyo punto trazando la curva correspondiente fuese á parar en los terrenos mas áridos de los paseos entre el jardin y el rio Ter y siguiendo paralelo al mismo, atravesara perpendicularmente

el río Oñar yendo à parar à detrás de las casas de Pedret para seguir el antiguo trazado?

Con esto que no perjudicaría en nada à la sociedad francesa, se lograría que nuestros paseos quedaran intactos y que la vía, en lugar de afeár el aspecto público serviría de adorno, puesto que con un paso superior en el gran paseo quedaría tal cual es; el tránsito por la puerta de Figuerola sería el de siempre; desaparecería el cerco ó argolla de tierra que debe ahogar la ciudad, (como si no tuviese de sobras con las murallas) y últimamente serviría el terraplen de la vía, elevado à 4 ó 5 metros, como está proyectado, para servir de un segundo dique à las avenidas del río Ter que tanto nos dá que sentir la mayor parte de los años.

Por tanto esperamos que nuestra corporación municipal tomará la iniciativa procurando desviar el antiguo y actual trazado, aunque sea acudiendo al gobierno; de lo contrario, vá à quedar nuestra capital encerrada en medio de dos círculos concéntricos, y vá à desaparecer la única joya que poseemos como paseo público, admiración de Nacionales y extranjeros.—M.»

Hasta aquí nuestro amigo à quien damos las gracias por haber sido el primero en acudir al llamamiento que en nuestro anterior número hicimos. Bueno, muy bueno que se atienda à la conservación de la Dehesa, único sitio de solaz que poseemos, pero lo que debe servir de base además de esa cuestión, es la de si con las variantes esas corre peligro la existencia de la ciudad bajo el punto de vista de las frecuentes inundaciones y bajo el de su seguridad por la guerra civil que nos deshonra.

Si esto resulta cierto; si la ciudad va à encontrar con la vía un motivo constante de desastres y de perjuicios infinitos, ¿debe consentirse? ¿Puede evitarse?

Hé aquí lo que debe ser el fundamento del estudio que debe hacerse en esta cuestión, estudio que tiene el carácter de perentorio y que requiere una pronta decisión por parte de todos los que se interesan por Gerona y en especial, del Ayuntamiento que en estos asuntos sintetiza la ciudad toda.

Nosotros cumplimos con un deber sagrado al llamar la atención pública sobre un asunto de tanta trascendencia; à otros toca tomar la iniciativa y llevar adelante los trabajos necesarios à evitar los daños que esa vía pueda reportar à la capital, ni es que los puede reportar, que es precisamente la que ante todo se ha de averiguar.

ACCION DE VILLA FRANCA.

Las facciones del Centro, dice el *Imparcial*, sorprendidas por nuestra rápida operación sobre sus refugios más seguros y por la simultánea ocupación de sus principales centros de construcción y depósito de material de guerra, quisieron sin duda impedirnos la marcha à Cantavieja, único establecimiento carlista que nos faltaba ocupar. Para ello reconcentraron sus fuerzas todas, à excepcion de los dos batallones de Vallés, hácia Castellfranc, la Iglesuela y Cantavieja, al flanco del brigadier Despujols, que como consigné en mi carta última había llegado el 27 con su brigada à Benasal y Villafranca del Cid, y que el día 28 fué desde el primero de dichos puntos à Culla para recibir del general en jefe instrucciones sobre sus movimientos futuros, porque estos debían ser por algún tiempo independientes à consecuencia de que nosotros, cediendo à consideraciones y necesidades ajenas à nuestras propias operaciones, íbamos à emprender el 29 la marcha à Teruel.

Durante la entrevista del brigadier con el general en jefe, quedó en Villafranca el coronel Montero con dos batallones de la brigada de aquel, lo cual animó al enemigo à probar, à eso de las tres de la tarde, un ataque que el coronel rechazó fácilmente. Despujols llegó por la noche al pueblo y dió parte de que Montero había sostenido un combate sin importancia y sin mas pérdidas que tres oficiales y 15 soldados heridos.

Las facciones no abandonaron, sin embargo, su actitud agresiva, sino que por la noche circunvalaron la población, parapetándose en las cercas de piedra que la rodean y ocupando las alturas inmediatas en este orden: Gamundi, con la brigada de Aragón y la de San Mateo, se apoyaba en la ermita de la Virgen y cubría el camino de la Iglesuela y Cantavieja; Cucala, con la brigada de Castellon y un batallón de la de Gandesa, ocupaba un cerro salpicado de pequeños bosques que domina el camino de Castellfranc; Velas-

co, con las brigadas de Segorbe y Chelva, cubría desde Ares y la venta de Cabestañ los caminos de Ares y Benasal; y, por fin, la facción de Sierra Morena, procedente de Cantavieja, coronó las alturas por donde pasa el camino de Vistabella.

Como se vé, el enemigo distribuyó sus fuerzas con la intención de cerrar todas las salidas de Villafranca, guarneciendo principalmente los caminos de Cantavieja, Castellfranc y Ares, que son los que presentaban menos dificultades topográficas al avance de nuestras tropas: el de Vistabella era el menos defendido, sin duda por que la marcha por él de la brigada Despujols hubiera equivalido à una retirada y sido un triunfo moral para los carlistas, suficiente para satisfacerles, máxime cuando de empeñarse en cerrar al brigadier aquel paso se habría expuesto à su vez à que la brigada Araoz acudiese al fuego y los atacase por retaguardia.

Sus disposiciones no estaban mal combinadas; pero el brigadier Despujols, que conocía la superioridad moral de sus fuerzas sobre los carlistas, y que debió comprender el riesgo de que decayera el espíritu de aquellas y se envalentonaran éstas si se adoptaba la defensiva, decidió romper la línea enemiga para marchar hácia Morella y Alcañiz, que es la zona que le estaba encomendada. Salió en consecuencia por el camino de Castellfranc y emprendió la lucha desde las mismas casas del pueblo.

Como mis noticias proceden principalmente de los heridos del enemigo y de la gente del país, que conoce à este mas que à nuestras tropas, no puedo dar detalles completos respecto al empleo que el brigadier hizo de sus fuerzas.

Solo sé de positivo que destinó el regimiento de Córdoba à rechazar à Cucala que le atacaba por la izquierda, el batallón de reserva de Astorga à contener à Gamundi, que cargaba sobre la retaguardia de la brigada desde que esta salió de Villafranca, los batallones de reserva de Segorbe y Orense à defender à su flanco derecho, y la artillería à batir por mitad el frente y la retaguardia.

Sé tambien que en este orden, y con una lentitud tal que pudo recoger y distribuir entre las demás las cargas de casi todas las acémilas que fueron muriendo, avanzó una legua, y que entonces se le vinieron encima formados é intactos los dos batallones de la brigada de Segorbe que Velasco traía de refresco de Ares, contra los cuales envió el brigadier sus dos escuadrones de caballería; estos destrozaron à su enemigo, haciendo una matanza horrible aumentada por la llegada de las guerrillas de la derecha de nuestro frente, al mismo tiempo que la caballería à la cresta de la loma donde se había dado la carga.

Esta carga decidió el éxito del combate, y el brigadier pudo despues de ella hacer alto, tocar llamada à las guerrillas, pasar lista, distribuir de la reserva de municiones 60 cartuchos à cada soldado y organizar su marcha à Morella, donde no llegó hasta las once de la noche, porque tuvo que trasportar en camillas sus heridos, que pasaban de 90. En esta marcha no volvió ya à ser molestado, pues un batallón de Cucala que se le corrió por la izquierda, y que à la altura de Castellfort empezó à hostilizarle, hizo esto fuera del alcance del fusil, de modo que el brigadier se limitó à desplegar contra él unas guerrillas, que apenas contestaron à sus fuegos.

En este brillante combate, donde nuestras tropas se batieron en posición desventajosa contra fuerzas muy superiores, solo perdimos unos 20 muertos, 100 heridos, 15 extraviados y algunas acémilas; mientras que el enemigo tuvo mas de 100 muertos, 40 prisioneros, y tantos heridos, que desde Albocacer hasta aquí se los van encontrando en todas partes nuestras tropas.

Así acabó tambien el intento de defender à Cantavieja que tenían los carlistas, los cuales se retiraron en tres grupos ante la mera noticia del avance de las demás brigadas, à las que el general en jefe, al tener noticia del fuego, había dado orden de suspender el movimiento sobre Teruel y de marchar hácia el sitio del combate.

Cantavieja fué ocupado anteayer por Guardia, que ayer volvió al Puerto Mingayo, dejando la destrucción de las fortificaciones de aquella famosa ciudadela carlista à Despujols. Este descansó el 30 en Morella, vino el 31 à Ares, el 1.º à Villafranca y ayer fué à Cantavieja. (De una correspondencia que publica El *Imparcial*, fechada el día 5 en Mora de Rubielos.)

Orden que dió el general en jefe del ejército del Centro el día 31 de Octubre

«Soldados de la brigada Despujols.—Despechado el enemigo por la presencia de las tropas en el corazón de estas ásperas montañas y por la ocupación de Vistabella y Villahermosa cuyos establecimientos militares, únicos de que disponía, quedan completamente destruidos, se había propuesto à tomar pronta venganza.

Aproximóse al efecto con rápidos movimientos, y uniendo sigilosamente todas sus fuerzas, cercó vuestra brigada. Había contado con vuestro pequeño número, pero no lo bastante con vuestra bravura, y se gozaba anticipadamente en el triunfo.

Habéis combatido uno contra tres en desventajasas posiciones por los cuatro frentes à la vez, y abriendo ancha brecha por las filas enemigas habéis continuado vuestra marcha, causando pérdidas enormes en muertos, heridos, prisioneros y dispersos.

A la distancia desesperante de doce horas llegaba à mi atento oído el eco confuso del cañon: yo presumía que érais vosotros los que combatíais: yo adivinaba que érais vosotros los que triunfábais, y el silencio me produjo la seguridad de la victoria.

Yo os felicito calurosamente à todos, al ilustre jefe y à los heroicos soldados, por la jornada memorable de Villafranca del Cid; os felicito en mi nombre, en el del ejército, del gobierno y de la patria.

Vuestra conducta es de alto ejemplo para todos nosotros, los que no hemos podido estar à vuestro lado, y la historia de vuestras guerras os dedicará una de sus brillantes páginas.

Se enorgullece de mandaros vuestro general en jefe.»

EL SITIO DE IRUN.

Hendaya 12 de noviembre.—Al fin hemos recibido buenas noticias de los choques que han tenido lugar en las alturas. Loma ha batido à los carlistas en dos encuentros, el martes y el miércoles. Al anuncio de los movimientos que se hacían desde San Sebastian, los carlistas se habían alarmado, y abandonando su plan de operaciones sobre Irún. Loma estuvo en Irún el día 6, y el día 8 volvió con el general Laserna, y conocida la posición de los carlistas, se volvieron para disponer un ataque à retaguardia de la posición de San Marcial. Entre Irún y San Sebastian se hallan paralelos dos caminos, una carretera y una línea férrea que ahora está impracticable. Estos caminos atraviesan la Rentería à diez millas de Irún, y los Pasajes tres millas mas allá. Vinjendo de Irún y antes de llegar à la Rentería, en un punto llamado las Ventas de Irún, se halla un sendero à mano izquierda que se dirige à Oyarzun, Astigarraga y Hernani. Todo el terreno es montañoso, sobre todo en Sainchurrisqueta, donde el camino pasa por una hondonada profunda y la línea férrea por un túnel. Los carlistas escogieron esta posición para esperar à los republicanos, ocupándola con 22 batallones, à través de los Valles; la izquierda apoyada en Sainchurrisqueta, y la derecha en la altura de San Marcos entre Rentería y Astigarraga. Loma avanzó contra los carlistas el día 10, al frente de dos divisiones mandadas por Blanco y Portilla; una compuesta de diez batallones de cazadores, y la otra del regimiento de Valencia, del de Asturias, y Castilla, de à dos batallones cada uno, y en junto cinco baterías y dos cañones Krupp. Segun parece, los carlistas carecían de artillería.

Las noticias que llegan del campamento carlista dicen que Loma avanzó por una línea de tres leguas de extensión y que empezó el fuego en toda ella. Loma cortó la línea enemiga en San Marcos, pero atacado por la izquierda carlista y por el frente tuvo que retroceder, y no pudo salvar el paso de la Rentería. En esto, dicen los republicanos, recibió dos batallones y una sección de carabineros de refuerzo, y embistiendo otra vez la posición de San Marcos, se apoderó de ella. La acción duró tres horas, costando grandes pérdidas à ambas partes, 260 hombres por parte de los republicanos y 500 por la de los carlistas, sin que el resultado fuera decisivo. Loma acampó en su posición de Astigarraga durante la noche, y don Carlos se dirigió à Lecnona, fuerte del enemigo. El día 11, es decir, ayer, el ejército republicano al mando de Loma, Blanco y Portilla, continuó su movimiento hácia unas cordilleras donde los carlistas estaban atrincherados; Blanco en dirección à Sainchurrisqueta, Loma sobre Munuoundi y Munuchique, y Portilla

por la cuesta de Jaizquibel. A las nueve de la mañana se disparaban los primeros tiros, y a las doce todas las posiciones carlistas estaban tomadas. Los fuertes de Atza, Casa de los Ingleses y San Salvador han contribuido a la victoria de los republicanos, apoyándoles con su artillería y desmoralizando a los carlistas en sus posiciones, sobre todo en la de San Marcos. Loma perdió en este día casi la misma gente que en el anterior. Durante los combates se incendiaron varios caseríos, lo cual dió lugar a que los ojalteros carlistas prorumpiesen en exageraciones ridículas.

En mi carta anterior os di cuenta de que habían salido en chalupas 500 hombres de la guarnición de Irún para Fuenterrabía. Esta gente se dirigió hacia las alturas de Guadalupe, ocupadas antes por los carlistas, se desahozó en los bosques, y reforzados probablemente con otra gente que les salió al paso, se apoderó de la cresta de un monte importante, y desembocó en la llanura de Irún. Entonces se dividieron en varios destacamentos y se diseminaron, siguiendo las ondulaciones de los bosques y del terreno. Nadie sabía que objeto llevaban, cuando de repente han estado incendios y se han visto columnas de humo que lo revelaban. Es evidente que este responde a algo que todavía ignoramos de las operaciones. En vano sería describir la irritación que se ha apoderado de los carlistas de Hendaya. Ellos, que celebraban con tanto entusiasmo la caída en Irún de las granadas incendiarias, están ahora fuera de sí viendo como arden las propiedades de sus amigos políticos de los contornos de la plaza. Sin embargo, el objeto de los republicanos ha sido evidentemente destruir todos los puntos que podían ofrecer apoyo al enemigo en caso de un nuevo combate, aunque, como ya he dicho, se ignora que combate ó que operación será la que preparan.

Los carlistas que han quedado ante Irún no dan señales de vida. Ayer su única batería, la de San Marcial, no disparó en todo el día, y según parece, han abandonado las demás posiciones que ocupaban en las alturas de Irún y en las cercanías de Fuenterrabía. No se sabe nada del Pretendiente desde la noche del martes.

GACETILLA GENERAL.

Ya está de un todo restablecido el servicio de trenes en la línea férrea de Barcelona a Zaragoza y según anuncia un colega muy pronto sucederá lo propio en la de Barcelona a Tarragona.

Respecto a nuestra vía, sino mienten nuestras noticias, no hemos de tardar en gozar de igual beneficio.

—Anoche debió celebrarse en el Liceo Gerundense el concierto vocal é instrumental que anunciamos en nuestra última edición.

—Ha llegado a Barcelona el Brigadier señor La Hoz, procedente del ejército del Centro y con destino a continuar sus servicios en este principado.

—Tenemos entendido que es muy probable que en la temporada teatral que principia en Navidad y termina en Pascua de resurrección, actúe en nuestro coliseo una buena compañía de zarzuela.

Si la noticia se confirma como creemos, auguramos al señor Arolas gran éxito en vista del general deseo que este público tiene de ver representaciones de este género.

—Hasta el último día de este mes dá de plazo el delegado del Banco de España en esta capital a los contribuyentes que no hayan pagado el segundo trimestre de las contribuciones de Territorial y Subsidio, para que lo verifiquen.

—Se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento de Cabanellas dotada con el haber anual de 500 pesetas.

—Los carcundas estaban ayer al medio día formando distintas facciones, unos en Olot, otros en Besalú y otros en Amer, siendo completamente falso lo que se decía ayer tarde de haber bajado fuerza enemiga hacia el llano.

Todos sabemos cuando y como se atreven a salir de sus madrigueras los defensores de Dios.

Los enemigos que estaban en Olot, son los de Tristany, cuyo cabecilla se encuentra en dicha villa bastante quebrantado en su salud.

—Tampoco ayer se recibió correo alguno del interior de la península, cosa que no causa extrañeza a los que saben el temporal que estos últimos días ha reinado en la costa.

—Ha llegado a esta capital nuestro querido amigo señor Moradillo, individuo de la Comisión Permanente de la Diputación Provincial.

—En breve quedarán terminadas las obras de construcción que se están verificando del magnífico puente sobre el Galligans costeadas, como saben nuestros abonados, por la Diputación de la provincia.

Creemos que dentro de pocos días podrá dicho puente quedar abierto para el paso de carruajes.

—Anteayer mañana salió de esta capital para trasladarse a Guipúzcoa de cuya provincia ha sido nombrado Gobernador Civil, el que lo era de esta nuestro querido amigo D. Constantino Armesto, a quien deseamos un feliz viaje.

Con arreglo a lo que dispone la ley, se ha encargado interinamente del mando de la provincia, el Sr. Secretario D. Domingo Ayuso.

—No habiendo tenido lugar el día seis del actual la subasta de 1,141 cajones de pino que se anunció en el *Boletín Oficial* y que debía celebrarse en Figueras, se procederá a segunda subasta el día treinta.

El mismo día treinta se celebrará en esta capital la segunda subasta también de 2,646 cajones de pino.

Teatro Mecánico.

SITO EN EL SALON DEL CAFÉ ESPAÑOL
FUNCION DIARIA.

Precio de entrada 8 cuartos, con derecho a tomar una bebida ó refresco. 4

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Sta. Cecilia vg. y mr.
SANTO DE MAÑANA. S. Clemente papa mr.

ULTIMA HORA.

(De los periódicos de Provincias.)

Madrid 17 de noviembre.—La «Gaceta» dice que algunas fuerzas de las que acudieron a Irún han desembarcado en Santander, y se han restablecido las anteriores posiciones.—Los carlistas han sido recibidos friamente a su paso en Tolosa, donde se encuentran don Carlos y sus cabecillas.

Hoy ha fallecido en Bayona el general Lersundi.—La causa del cabecilla Lozano ha sido consultada al gobierno.

París 16.—En las elecciones supletorias de consejeros generales que se verificaron ayer resultaron elegidos cinco conservadores y tres republicanos.

Roma 16.—Hasta ahora en las segundas elecciones de diputados de los distritos donde hubo empate, han resultado elegidos 122 candidatos de la derecha, favorables al gobierno, y 54 de la izquierda.

Madrid 19.—(Por el cable.)—Ha quedado completada la organización de 12 batallones en Valladolid.—Dícese que Moriones ha iniciado un movimiento hacia Andosilla.—Mr. Hatzfeld sale para Berlín y Mr. Chaudordy para París.—Se ha disuelto la facción de Asturias.—El cabecilla Villalain con 300 hombres está recorriendo la provincia de Cuenca.—Cucala se halla en Alcira.—El director de la «Igualdad» está ya en libertad.—El general Jovellar entró ayer en Teruel.

La *Gaceta* publica un decreto concediendo amnistía por todos los delitos y faltas cometidas desde 3 de enero hasta la fecha por medio de los periódicos que se publican en la actualidad. Dispónese que no podrán publicarse noticias y apreciaciones referentes al ejército y a la marina sin salir de la «Gaceta», ó con autorización del ministerio ó de las autoridades militares del distrito.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanqué y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

ocupaciones rurales ú a otros oficios de modesta condición. El resultado de sus trabajos ha sido pobre y raquítico, y si hemos querido introducir en ellos adelantos útiles, la necesidad ha hecho que les busquemos en otros países mas ilustrados que el nuestro.

Dios dotó al hombre de una organización perfecta; como hecho a su imagen. Desde que nace hasta que muere tiene señalados sus destinos y no es el de menor importancia el que se refiere a su educación intelectual. La edad en que a ella se dedica no puede ser mas oportuna. Es en esa edad fresca, fecunda, en que no se ha gastado la imaginación, en que no ha mantenido el corazón esas luchas terribles que engendran los desengaños, los sufrimientos y las adversidades del mundo. Pues bien, en esa edad es necesario no distraer al hombre de su destino, a fin de que sea digno de sí mismo y se mantenga a la altura para que fué creado.

Existe otro mal social producido por preocupaciones peligrosas, pero que por desgracia se ha estendido demasiado para que sea peor de lo que nosotros apeteciéramos. Aunque hoy no tienen estas preocupaciones la influencia que en otros tiempos, todavía se dejan sentir de vez en cuando. Nos referimos a la educación intelectual de la muger.

Crean algunos, de mermada inteligencia y torpe

LA INSTRUCCION DE LA MUGER.

No pocas veces, y principalmente entre determinadas clases, se ha tronado contra la instrucción de la muger y aun contra la de los hombres dedicados a las labores agrícolas. Esta guerra, que contra todo derecho, viene haciéndose desde las regiones de la ignorancia, ha producido y produce males sin cuento.

Los primeros sentimientos del hombre puede decirse que no le pertenecen. Son del exclusivo dominio de los que dirigen su razón, puesto que estos se los admiten, se los combaten ó se los modifican. El hombre nace; vive hasta cierta edad en un limbo que llamamos la niñez: pasa a gozar una gloria efímera que ha creado las ilusiones de la juventud; y se estaciona desde la juventud, en un purgatorio que va lentamente gastando sus fuerzas, hasta que le hace desaparecer de la escena de la vida. Es el mas venturoso, aquel que sufre menos tormentos en ese purgatorio; y padece menos tormentos, todo el que ha adornado su existencia con una educación esmerada é instructiva.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas acaudado, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsamicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiendo a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte-Médica no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escoriñas, males de piedra, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de congestiones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES, CON ESCALAS EN CÁDIZ, CANARIAS Y RIO JANEIRO.

Saldra de BARCELONA el 28 de noviembre, el magnifico, sólido y nuevo vapor a hélice de 4000 toneladas y 1800 caballos de fuerza, denominado:

WASHINGTON

admitiendo carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Este grandioso y veloz vapor ofrece todos los adelantos conocidos en materia de comodidades y lujo, encontrándose a bordo salones de conversacion, juego, peluqueria, biblioteca, etc., y telegrafo en los camarotes y demás dependencias.

Pan, carne fresca y vino durante el viaje en 3.ª clase, jergon, cabecera y manta a cargo del vapor.

Hablense a bordo todos los idiomas. Precios mas baratos que en las demás líneas. — Grandes labajos en 3.ª clase.

Consignatarios Sres. Ferrer hermanos, pòrticos Xifre, núm. 8, Barcelona.

COMPANIA ITALO-PLATENSE

DE GRANDES VAPORES ARGENTINOS,

para Gibraltar, Santa Cruz de Tenerife,

Montevideo y Buenos Aires.

Agencia general en Europa establecida en Barcelona.

SERVICIO MENSUAL

Saldra de Barcelona el dia 3 del presente diciembre, el magnifico vapor de 3000 toneladas LA PAMPA, de rapidez y seguridad probadas y servicio inmejorable, empleando solamente 24 ó 25 dias de travesia.

Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, Y CARGA

FLETE, INCLUSO PIPERIA, avisando para la carga con anticipacion.

Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

NOTA.—Siendo estos los únicos vapores argentinos que hacen la carrera entre el Mediterráneo y el Plata, han sido ya distinguidos por aquel Gobierno, y en su consecuencia puede ofrecer la Compañia a los Sres pasajeros de 3.ª clase su desembarque y el de sus equipajes gratis en llegando a Buenos Aires y a los que lo soliciten a su llegada a dicho punto se les dará gratis durante ocho dias casa y comida, mientras tanto puedan encontrar cómodamente trabajo, y aquellos que carezcan de relaciones, la compañía los presentará a las oficinas establecidas, por medio de las cuales se obtiene pronta colocacion, siendo conducidos por mar ó por tierra al punto de su destino, sin que por ello se les cobre nada absolutamente.

Se despacha por sus consignatarios Señores Nicolau hermanos, pòrticos Xifre, 10, bajos Barcelona.

En una casa de comercio de esta ciudad se necesita un joven en clase de aprendiz.

En la imprenta de este periódico darán razon. 12 15

VENTA.—Se venden dos casas una en la Calle de la Cort-Real y otra cerca del Correo. En esta Redaccion darán razon. 16

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio a mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que a las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

Si el niño, que comienza a dar los primeros pasos en la vida, se le señala la senda que tiene que recorrer, a ella se dirige por mas que esté sembrada de abrojos y sea su marcha trabajosa y fatigada. El padre, por ejemplo, que destina a un hijo a las duras faenas del campo, y le dice: «para labrar la tierra, no necesitas otra educacion que la que vas a aprender con la práctica de mis operaciones,» infiltra una máxima abominable que daña lastimosamente la tierna organizacion de aquel niño y corta los vuelos a su inteligencia. Todo lo que de él se puede esperar es que imite fielmente a su padre y haga cuanto éste hizo, pero nada mas. El hombre tiene que cumplir sus destinos, tiene que llenar en la tierra su elevada mision. Y esta mision, en la marcha material é intelectual de los pueblos, no tiene un punto fijo y limitado de donde no puede pasar; es imposible poner travas a la inteligencia, ha andado muchas veces en un dia, mas que en un siglo una generacion embrutecida por la ignorancia.

Es muy comun en nuestro país, abandonar la educacion de los jóvenes que se dedican a las artes y a la agricultura. Tan comun, que suele decirse, como si se sentara un principio inconcuso: «el labrador no necesita educacion intelectual; ó en un arte mecánico cualquiera: «lo que has de aprender, se lo deberás a tu maestro, que te lo enseñará prácticamente en el

taller.» El gran Washington se hallaba arando cuando el pueblo fué a comunicarle que habia sido proclamado presidente de la república de los Estados Unidos; y este sabio republico, de oficio Agriensor, que unia a sus virtudes una grande inteligencia, cultivada por una vasta instruccion, gobernó su pueblo con tal acierto que difícilmente ha vuelto a verse en un estado de engrandecimiento semejante, relativamente a la época en que dominó y a la circunstancia de ser un sistema de gobierno que comenzaba a ensayarse.

Nadie puede afirmar que el talento es patrimonio de determinadas clases. Si vemos que está mas generalizado en aquellas cuya posicion es mas desahogada, no es por que esté súgeto a este privilegio, sino por que la educacion le ha desarrollado. El talento existe allí donde existe el hombre, solo que necesita un agente que le de a conocer y este agente no es otro que la instruccion. Para todas las artes, para todos los oficios, por sencillos que parezcan, es indispensable la educacion intelectual. Sin ésta, pocos progresos veremos hacer en aquellos que los egerzan, por mas que sus disposiciones sean las mas apropiadas.

No hace muchos años que hacian abstraccion de la lectura y escritura la mayor parte de las personas que, desde temprana edad, se destinaban a las